

『動かさない大きな石を利用してつくった棚田』 ～ジオの見どころ～



大きな石を基点につくられた石垣

雲仙温泉街から千々石へ下る県道128号の途中に、^{たけ}岳地区を一望できる展望台があります。そこから棚田を観察すると、各棚田の幅に違いがあるのが分かります。それはなぜでしょうか？答えは、石積みの基点となる石に関係があります。

一般的に棚田は、山間のひらけた緩やかな斜面につくられるもので、この地形は、地すべりによって土砂が谷を埋め立てることでできます。地すべりは地中に埋まっている直径数メートルに及ぶ大きな石までも斜面の下方へ運ぶため、土地を切り開く上で、このような大きな石は、住民にとって悩みの種でした。

そこで住民は、大きな石を無理に動かさず、そこを基点にし、その周辺部に石を積んで棚田をつくったのです。

土地の特徴を生かして石積みが行われた岳地区の棚田。美しい棚田が生まれた背景には、先人たちの知恵と苦勞の歴史が隠されています。

「ブラタモリ」撮影裏話動画配信中！

現在の島原半島をつくった地球の営みと歴史が織りなす物語を「島原半島ユネスコ 世界ジオパーク 火山博士 Dr.オーノ」が『ブラタモリ』「島原・天草～なぜキリシタンは250年も潜伏できた？～」の撮影裏話を交えながら、楽しくお伝えする動画を作成しました（約21分間）。ぜひご覧ください。

【動画の視聴方法】以下のYouTubeアドレスで視聴できます。

<https://www.youtube.com/watch?v=9jyfo8L9szY&feature=youtu.be>

※QRコード対応のスマートフォン・携帯電話をお持ちの方は、右記のQRコードを読み取りアクセスしていただくこともできます。



YouTubeチャンネルQRコード

教えて！国民年金 ～産前産後期間の国民年金保険料が免除になります～

産前産後期間として認められた期間は、保険料を納付したのものとして老齢基礎年金の受給額に反映されます。

- 対象者…国民年金第1号被保険者
- 免除期間…①出産予定日または出産日が属する月の前月から4カ月間。
②多胎妊娠の場合は、出産予定日または出産日が属する月の3カ月前から6カ月間。
- その他…出産予定日の6カ月前から届出ができます。

☎日本年金機構 繰上金事務所 ☎0957-25-1662
南島原市 健康づくり課 ☎73-6641、または各支所



住む人に誇りを、訪れる人に感動を

長崎と天草地方の潜伏キリシタン関連遺産

☎世界遺産推進室 ☎73-6706 FAX: 85-2767
Eメール: sekaiisan@city.minamishimabara.lg.jp



4月9日の原城跡「満開の桜の背に白洲が出現！」

世界遺産を活用したまちづくりに関するアイデア募集！

南島原市世界遺産市民協働会議は、世界遺産である原城跡を地域づくりに活用していくことを目的として、世界遺産に関するイベントの開催やお土産品の開発、清掃活動など、さまざまな取り組みを行っています。

世界遺産市民協働会議では、今後の活動内容の参考とするために、皆さんのアイデアを募集します。

【アイデアの例】

- ・世界遺産を活用した観光の活性化
- ・世界遺産に関するお土産品のアイデア
- ・世界遺産を活用したイベントなど
- ※世界遺産に関するアイデアであれば、どんなことでも大歓迎です。

【提出方法】

- Eメール、FAXまたは持参（南有馬庁舎）。
- ※題名を「世界遺産アイデア」と記入して下さい。メール本文または任意の様式にアイデアの内容、住所、氏名を記入してください。
- ※提出期限はありません。

こい何か知っちゃう？

南島原の考古学



泥面子

どろめんこ 泥面子 ～原城跡（南有馬町）～

これは粘土を型に詰めて、取り外したのちに素焼きにした「泥面子」と呼ばれるものです。

頭には山伏が被る兜巾のようなものを付けており、口の先端は鳥のように少しとがっています。おそらく天狗を模したものでないかと考えていますが、皆さんには何に見えるでしょうか。

泥面子は、江戸時代中期(1700年～1750年頃)以降に子どものおもちゃとして全国に広がり、江戸や大坂では一大ブームを巻き起こしました。相撲取りや武者、鬼など、さまざまな形の泥面子を賭けて、子どもたちが取り合いの遊びに興じたようです。

島原・天草一揆からだいぶ時が経ち、原城から戦いの面影が消えた頃のものでしょう。平和で豊かな文化のユニークさが感じられます。

※新型コロナウイルス感染拡大防止のため、「6月・7月の小企画展」は中止します。